

REGIÓN DE SUSCRIPCIÓN
de Salamanca, trimestre... 3.60 Pesetas
Fines de ella... 4.25
año... 15
Se admiten suscripciones, seguras de defunción
& recargas, a precios convencionales.
PAGOS ANTICIPADOS
Número suelto: 5 céntimos

El Salmantino

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
Plaza de San Isidro
No se devuelven los originales
Número atrasado: 10 céntimos

DIARIO DE LA TARDE • SEGUNDA ÉPOCA

AÑO IX.—NÚM. 2.144

Martes, 7 de Agosto de 1917.

TELÉFONO NÚM. 17.

De la Asamblea de Municipios

Dentro del centralismo imperante son los Municipios unos organismos del Estado a quienes éste marca sus funciones, da su ley, impone su autoridad y no les permite moverse sino en el marco de la esfera de acción que el poder central y absorbente le conviene. Con razón ha dicho un notable escritor que los Municipios pierden su propia personalidad y se convierten en lacayos del poder cuando el centralismo se ha erigido en sistema.

Con esa simulada simpatía miramos, por tanto, cualquier movimiento y tendencia descentralizadora que sirva para devolver a los municipios su propia personalidad, su vida propia, su libertad de acción, desapareciendo la artificial uniformidad de fines, de medios y de funciones que una ley apartada de la realidad de la vida ha querido imponerles.

Son distinciones naturales, no convencionales y caprichosas, las de municipios urbanos y rurales, fabriles, industriales, mercantiles y agrícolas, ricos y pobres con otras muchas que por varios respectos pudieran hacerse; lo cual significa que, si todos ellos pueden y deben estar perfectamente unidos por el lazo de la común nacionalidad y del amor a la patria en el orden político, no han de ser igualmente moldeados en su orden económico, administrativo, de policía, etc., etc. ya que las necesidades son distintas en cada uno de ellos y diferentes los medios para satisfacerlas.

Bien está, por consiguiente, ese proyecto de Asamblea de los Ayuntamientos, si es que el propósito que se persigue es el de la reorganización de las Haciendas locales.

Peró se han parado a pensar los iniciadores en la eficacia y resultados prácticos que pudiera tener la Asamblea? Porque las noticias que de ella han llegado hasta nosotros, nos dan la impresión de que el proyecto se reduce a recabar del Poder central autorizaciones de una u otra índole, pero encaminadas todas a reforzar o aumentar los ingresos en las arcas municipales, casi vacías desde que se suprimió el impuesto de consumos. Es decir, que a la legislación actual que regula la vida económica de los Municipios, se le pretende sustituir con otra igualmente uniforme, impuesta por el Poder central y a la que todos los Ayuntamientos sin distinción hayan de estar sometidos.

Por este camino no se llega a la ansiada reorganización; se cambiarán o modificarán los impuestos, se emplearán otros procedimientos para hacer efectiva la recaudación, serán distintas las cuotas que los municipios ingresen en las arcas del Tesoro público o en las de las Diputaciones provinciales, pero continuarán siendo nuestros organismos municipales agrupaciones sin vida propia, sin personalidad definida, sin la necesaria autonomía para regir y gobernar sus propios intereses porque el absolutismo centralista seguirá imperando mientras dure el funesto régimen parlamentario.

Victoriano.

TRIGOS Y DEMÁS CEREALES.—Llevando a los Almacenes Generales de depósitos de estos productos, el crédito agrícola se fomentaría grandemente en Salamanca.

España y Austria-Hungría

Sus futuras relaciones comerciales.

Al establecerse la paz universal (lojal fuera pronto un hecho), lo más urgente y a la vez indispensable para los países europeos, y entre ellos en primer término, para la misma España, será que su comercio, actualmente paralizado en parte, recobre su antigua pujanza y además que nuestro país entre en relaciones comerciales, aún mucho más amplias que hasta la fecha, con varias naciones, hoy todavía beligerantes, pero que siempre han conservado para ella—y lo han demostrado muy plausiblemente durante la actual guerra mundial—una sincera amistad y fraternal cariño, afianza lo por los estrechos lazos de parentesco que unen a sus respectivas dinastías. Entre estas naciones como la más importante se puede mencionar la doble monarquía danubiana, Austria-Hungría, cuyos dos puertos principales, Trieste y Fiume, están casi predeterminados—por sus magníficas instalaciones para la carga y la descarga de los buques, y por fin por la seguridad de sus aguas—a desempeñar en el futuro una misión muy importante en el comercio mundial y especialmente en el de España. Estos dos puertos están situados en los dos puntos más salientes del Adriático septentrional y se hallan interna-

dos casi en el corazón de la Europa central.

El famoso puerto de Trieste, perteneciente al Imperio austriaco, lo mismo que Fiume, el más notable del Reino de Hungría, tienen magníficas y directas comunicaciones ferroviarias, no solamente con las capitales y principales ciudades de la doble monarquía, como son Viena, Budapest, Praga, Lemberg, Cracovia, Zagreb y Sarajevo, sino también con todas las ciudades del Imperio alemán, vía Berlín hasta Hamburgo, con las de la Confederación Suiza, con las del nuevo Reino de Polonia, con las del Imperio otomano, y por fin con todas las de los pequeños estados balcánicos: Bulgaria, Rumanía, Serbia y Grecia.

Los principales productos agrícolas de la doble monarquía, que pueden eventualmente interesar al comercio español—y por su conducto a los consumidores españoles—son principalmente los cereales de todas clases, que crecen en su fértilísimo suelo.

Su trigo, llamado de acero—es conocido en todo el mundo, y de este se fabrica la tan famosa harina húngara, que además de surtir los mercados de Europa, es muy apreciada en el Brasil y en otros países americanos, por ser su clase de finísima calidad y tener sobre las otras harinas de trigo, la enorme ventaja de poder absorber más de doble de agua, que las mejores clases de ellas.

La cebada austro-húngara, es también de fama universal, pues de esta se elabora—ya convertida en malta—la magnífica cerveza de Karvin, de Teschen, de Puttigan, de Koebanya y especialmente la de Pilsen, de reputación mundial.

Hablando de la cerveza no puedo dejar de mencionar también el *lupulo*, que es igualmente uno de los riquísimos productos austro-húngaros y cuyo sobrante, puede exportarse a los países que son también fabricantes de cerveza.

La remolacha, crece en abundancia, casi en todos los terrenos llanos de la monarquía y de ella se elaboran en infinidad de fábricas azúcar refinado de todas las clases, hoy ya muy reputado en todos los mercados del África del Norte.

El tabaco, que se cultiva en las provincias de Bosnia y Herzegovina, lo mismo que en las fértiles llanuras de la Hungría, es de muy buena clase. Su elaboración está estrictamente monopolizada por los Gobiernos de Austria y de Hungría. Creo sin embargo, que el sobrante puede ser exportado a los Gobiernos o compañías arrendatarias de otros países que lo soliciten y tengan establecido también el sistema de estanco.

De los magníficos vinos, que se elaboran en esta doble monarquía, creo casi inútil hablar al público español, porque su país es igualmente muy famoso por su viticultura, y su Jerez, Málaga, Rioja etc., etc., son de fama universal y muy conocidos también en el consumo austro-húngaro; sin embargo, mencionaré únicamente al vino de Tokay, que es reputado, no sólo en toda Europa, sino más todavía en los mercados de ultramar, y se considera como la predilecta y más higiénica bebida de los ancianos y enfermos.

Además de los ya mencionados productos de Austria y de Hungría, también la industria forestal, que tiene estrechas relaciones con la agricultura, está muy desarrollada en dicha monarquía, pues hay provincias en ella, que aún en la actualidad tienen enormes terrenos cubiertos con los más hermosos bosques de diferentes clases de coníferas, como también de encinas y robles seculares. Estos pueden ser—según el turno que conceden los respectivos Gobiernos a los propietarios—elaborados, ya sea como vigas y tablas de diferentes tamaños, ya sea como durmientes para las vías férreas, o duelas, necesarias para la industria de toneles y barriles.

La exportación de estas maderas, ha sido antes de la guerra mundial enormemente desarrollada en la doble monarquía. Especialmente en la Tripolitania, en Argel, en Túnez y en el Egipto, entraron mensualmente muchísimos vapores cargados de diferentes maderas de procedencia austro-húngara, y creo no equivocarme si afirmo, que una vez establecida la tan deseada paz, los comerciantes de maderas españolas ya sabrán donde dirigirse, si desean materias de esa índole.

Además estoy seguro de que los gobiernos de Austria-Hungría tendrán sus agentes y corresponsales, agregados a sus consulados, quienes quedarán completamente a las órdenes de los comerciantes y en general del público, para darles todas las aclaraciones necesarias y ayudarles en todos sus pedidos que se refieran al comercio austro-húngaro.

Los puertos principales para la exportación de las maderas austro-húngaras, son Trieste y Fiume, en la parte del Norte del Adriático y Spalato, Ragusa y Cattaro, en la parte sur de dicho mar, los tres últimos situados en la provincia austriaca de Dalmacia.

Con recordar por último que la doble monarquía austro-húngara, está muy bien reputada también por sus diferentes crías de ganado, así mayor como menor, y que los caballos de Hungría han sido, antes de la guerra mundial exportados en grandísimas cantidades, a todos los países del mun-

do y son conocidos por su hermosura, ligereza y resistencia; he terminado mi pequeña disertación.

Eugenio de Bano.

NUESTRO SERVICIO Conferencia telegráfica.

(Madrid, 7-5-55).

Noticias de Gobernación.

DE MADRID.—Anoche a última hora visitamos los periódicos el Ministerio de la Gobernación, siendo recibidos por el subsecretario por estar ocupado el señor Sánchez Guerra.

El señor Quejana nos dijo que, según telegrama oficial del Gobernador civil de Santander, se había resuelto satisfactoriamente la huelga de los obreros de las minas de Herrera, en aquella provincia, habiendo vuelto a reanudarse el trabajo sin incidentes.

¿Cierva, ministro de la Guerra?

Alguno de los reporteros preguntó al subsecretario si había algo de cierto en la especie que ha circulado, con muchos detalles que la hacen verosímil, de haber sido ofrecida la cartera de Guerra al exministro don Juan La Cierva.

El señor Quejana aseguró que él nada sabía de este asunto, pues, aún de ser verdad lo que se supone, parece que de ello sólo tendrán noticia el interesado y el Gobierno, que es de suponer se muestren reservados en el asunto.

La Unión de Periodistas.

Anoche quedó constituida en esta Corte la asociación titulada Unión general de Periodistas, y fué designada su Junta directiva.

Ha sido elegido presidente el señor López Ballesteros.

Reinó entre los reunidos gran entusiasmo.

Un documento.

Se anuncia para el día 20 la publicación de un documento relacionado con las informaciones de *El Debate*, sobre gestiones del gobernador de Barcelona cerca de la Junta de defensa militar por encargo del Gobierno.

El documento revestirá gran importancia, exigiendo inmediata solución para que el decoro de todos quede en el lugar debido.

PROVINCIAS

Después de los sucesos.

VALENCIA.—Los tribunales trabajan con gran actividad en los sumarios instruidos a consecuencia de los sucesos revolucionarios últimamente ocurridos.

Los procesamientos acordados ascienden hasta ahora a treinta y dos en la capital y dieciocho fuera de ella.

Se supone que pronto quedarán los sumarios concluidos pasando a la Audiencia.

Sociedad clausurada.

El gobernador ha acordado la clausura de la Sociedad agrícola de Gestalva, cuya actuación se ha demostrado que no se ajustaba a la ley.

El presidente y los socios se han ausentado del pueblo, pero la policía les busca para entregarlos a las autoridades judiciales.

Sobre la huelga ferroviaria.

A juzgar por la actitud que revelan los ferroviarios de esta capital, domina aquí la impresión de que no llegará a plantearse la huelga ferroviaria que se viene anunciando.

Disgustados.

Se ha exteriorizado en los marineros mercantes el profundo disgusto que les ha producido el hecho de que se les aumenten las primas de navegación que abonaban antes de comenzar el servicio.

Se proponen celebrar algunas reuniones encaminadas a gestionar la rebaja a lo que antes pagaban.

Conflicto resuelto.

SAN SEBASTIÁN.—Ha quedado resuelto el conflicto de los panaderos.

Anuncio de huelga.

CORDOBA.—Los ferroviarios de Peñarroya, han anunciado oficialmente la declaración de la huelga para el día 10 del actual.

No se sabe si el anuncio tendrá por objeto expresar la solidaridad con los demás ferroviarios que han resuelto la huelga o si efectivamente expresará el propósito de ir a la huelga.

Para resolver un conflicto.

BILBAO.—Háblase con mucha insistencia de la próxima constitución de una o varias comisiones de personalidades de esta capital, para tratar de resolver los conflictos obreros aquí

existentes, procurando darles soluciones armónicas que eviten su repetición en lo sucesivo.

Los metalúrgicos.

Los obreros metalúrgicos declarados en huelga en esta capital, han recibido noticias de otras poblaciones, anunciándoles que, por solidaridad con ellos, pararán el día diez en toda España todos los obreros metalúrgicos que forman parte de las sociedades de resistencia.

Colisiones.

Los obreros huelguistas de Baracaldo, han pretendido ejercer coacciones contra los que trabajan, llegando a ocurrir colisiones con la fuerza pública que defendía a estos últimos.

Los huelguistas hicieron varios disparos contra los municipales y la guardia civil, la cual contestó con varios disparos al aire.

No han ocurrido desgracias. Fueron detenidos cinco de los obreros revoltosos, siendo entregados a los tribunales y encarcelados.

Más de la huelga ferroviaria.

ZARAGOZA.—Afirmase cada vez más en esta capital la creencia de que el anuncio de huelga ferroviaria se cumplirá, a pesar de que haya apariencias de arreglos probables.

Las autoridades adoptan precauciones en previsión del paro.

Princesa enferma.

SAN SEBASTIÁN.—Se encuentra gravemente enferma en un convento de religiosas de Azpetia en que se educa, la princesa Nieves Máximo y Borbón, hija de doña Beatriz de Borbón, hermana de don Jaime.

Padece fiebre tifoidea. Su madre, no se aparta del lado de la enfermita.

Los médicos confían salvar a ésta.

DE LA GUERRA

Explosión en una fábrica.

LONDRES.—Despachos que acaban de recibirse de Amsterdam, dicen que ha ocurrido una explosión formidable en la fábrica de municiones de Hennighof (Alemania).

A consecuencia del accidente se asegura que hubo trescientas víctimas y que la fábrica quedó completamente destruida.

Invento.

ROMA.—El célebre físico italiano Guillermo Marconi, ha inventado un aparato de radio telegrafía que pesa muy poco y puede ser manejado por una sola persona.

Su acción alcanza varias millas, proponiéndose el Gobierno que lo utilicen las tropas, en vista del resultado satisfactorio de las pruebas.

Declaración de guerra.

PARÍS.—La república africana de Libeiria, ha notificado oficialmente al Gobierno alemán la declaración de guerra.

Igual determinación ha adoptado el Presidente de la república de China, en virtud del acuerdo adoptado por el Gobierno en los últimos días.

La guerra en Francia.

Los partes oficiales francés e inglés de ayer tarde, no contienen datos de importancia que demuestren cambios sensibles.

Parte alemán.

NAUEN.—El último parte del cuartel general alemán da las siguientes noticias: Las tropas germanas que luchan en el frente oriental, continúan avanzando victoriosamente.

Después de una lucha reñidísima, se apoderaron nuestros soldados de la ciudad de Badautz.

En el sector de Moldavia combatieron violentamente todas las armas, apoderándose los soldados austro-alemanes de varias posiciones de altura de los rusos.

Parte ruso.

PETROGRADO.—El cuartel general comunica que el enemigo sigue avanzando en la región del Sereth.

En el sector de Kimpolung continuamos retrocediendo, habiendo ocupado los austro-húngaros la ciudad de Vanna.

Parte austriaco.

VIENA.—El último comunicado oficial dice: En el valle del Casium atacó el enemigo infructuosamente.

Ocuparon Brosta y Noloitus en el ángulo en que convergen las fronteras de Hungría, Rumania y Rusia, acercándose a Chotin.

Al Sudeste de Czernovitz llegamos a la frontera.

En el valle de Suezava y en la Bukovina meridional avanzamos más allá de Wara y Borna Vastra.

Al Norte del Pruth tras lucha violenta nos apoderamos de Royan Baroneze y de las pendientes occidentales del Bolgok.

Al Norte del Dniester actividad de artillería.

Deigado Barreto.

De la Prensa

Notas al vuelo.

Hace algunos días, hablando de la Asamblea de Parlamentarios tuvimos el gusto de decir al lector que pudiera ser que de ella saliera la regeneración de España, pero que andaba la cosa en tales manos que nos daban mucho que desconfiar.

Hoy ha venido a confirmar nuestras sospechas un artículo importantísimo de Dalmacio Iglesias, publicado en *El Norte de Gerona*, y reproducido íntegro por *La Nación*. Voy a transcribir su parte más interesante, pero ruego al lector lo lea palabra por palabra, lo medite, y quizás le sirva para formarse un juicio cabal sobre la Asamblea de parlamentarios de Barcelona.

El tema sigue siendo de actualidad y de wiste actualidad, por lo visto.

He aquí las declaraciones del ilustre expresidente por Gerona.

«Vamos a revelar todo lo que sabemos y nos consta con absoluta certeza, para dar la voz de alerta al pueblo engañado.»

Primera mente se pensó en la formación de un llamado Gobierno nacional, del cual formarían parte, entre otros, Lerroux, Melquiades Alvarez y Ventosa y Calvet (Cambó se reserva para algo más que simple ministro), y en el cual estarían representados los nacionalistas vascos y también las derechas (Mela, Maura), «pero dejando a éstos en minoría».

Como semejante proyecto no fué aceptado, se pensó en ir a la revolución. Lerroux y Cambó se convinieron: los nacionalistas ayudarían a los republicanos para implantar la república; y la república, una vez implantada, otorgaría inmediatamente la autonomía a Cataluña, bajo la dirección de Cambó.

El programa fué completado convirtiéndose en instaurar la libertad de cultos, suprimir el presupuesto del clero (sin indemnización de ningún género), decretar el divorcio absoluto y secularizar los cementerios, así como intervenir al lado de la Entente en el conflicto europeo. He aquí el precio de aquella autonomía: a la aconfesionalidad de la «Lliga» y a la heterodoxia de Cambó no le pareció exorbitante.

Para realizar este plan, no se quería en modo alguno el derramamiento de sangre, la revolución violenta (el amor a la vida, sobre todo cuando se ve la posibilidad del encumbramiento personal, es muy grande), sino una revolución tranquila, un cambio de cosas que se impusiere como un hecho consumado, y para ello era necesario:

1.º Formar una especie de Parlamento y de Gobierno, que dirigiera el movimiento, frente del «Gobierno de Madrid» y de los parlamentarios que le siguieran: una especie de «Convención» omnipotente que obrase en nombre de España y del pueblo.

2.º Presentar la cuestión de tal manera que pareciese que era el «Gobierno de Madrid» el que provocaba el conflicto.

3.º Contar con el Ejército; y

4.º Echar el pueblo a la calle «convencionalmente preparado» para apoyar el movimiento.

A lo primero, respondió la idea de la Asamblea parlamentaria con su Mesa y sus Comisiones; a lo segundo, aquella petición de que se reuniese en seguida el Parlamento actual con «carácter constituyente» para otorgar la autonomía; a lo tercero, intentos de inteligencia con las Juntas de Defensa y los halagos a la actitud de éstas y al Ejército, prodigados por quienes han sido siempre «antimilitaristas» rabiosos, y a lo cuarto, la utilización del nobilísimo sentimiento del amor a Cataluña (aunque hablándose también de España por la significación de las masas republicanas y las miras para el Ejército) y el reparto de armas y dinero entre los adeptos.

La adhesión de Pablo Iglesias y Melquiades Alvarez, aseguraba la cooperación de socialistas y reformistas; y mientras un secretario de Lerroux viajaba por Galicia (los alzamientos en los extremos más apartados hacen difícil las fuerzas encargadas de sofocarlos), y un lugarteniente del mismo Lerroux, recorría España, se preparaban huelgas en Valencia y otros puntos.

La actitud enérgica del Gobierno se impuso un poco a los directores del movimiento; pero la retirada de las derechas, la protesta del ejército por medio de sus Juntas de Defensa, en cuanto éstas conocieron el verdadero carácter y finalidad del movimiento, y las noticias que se iban recibiendo respecto a la concurrencia a la Asamblea del 19, que no permitían contar sino con una exigua minoría (existen en España 360 senadores y 404 diputados, lo que hace un total de 764 parlamentarios, de los cuales sólo asistieron 68), hicieron fracasar «por entonces» el plan preconcebido; por lo cual, «sin renunciar a éste», se cambió de táctica, con aquella «finura» que forzoso es reconocer caracteriza a los procedimientos políticos de la «Lliga».

En su virtud, se llegó a una semiinteligencia con el Gobierno, que permitiese una «salida», pudiendo decir los unos que habían celebrado la Asamblea, y el otro, que esta no se había celebrado; se contraordenó a los elementos preparados, mandándoseles

estudiesen quietos, y se dió a las conclusiones de la reunión un tinte de españolismo que no desentonase con el carácter de las votadas por las Diputaciones provinciales vascongadas, y sirviese al propio tiempo para proseguir la campaña y mantener el calor en las masas, en espera de otra ocasión más propicia, que se sigue preparando.»

Quilón Quilónides.

Rectorado

Al director del Instituto de esta capital, se le traslada una Real orden, ascendiendo a don Manuel Jerónimo Barroso, catedrático de dicho Centro, al número 445 del escalafón, con el sueldo anual de 4.500 pesetas.

Crónicas de la guerra

La virtualidad del contraataque.

No vale amparar la tregua en la persistencia del mal tiempo y en la tenacidad de la lluvia, la verdadera y legítima causa de este paréntesis abierto forzadamente en la ofensiva franco-británica en tierras de Flandes es muy otra; el empuje ofensivo emprendido a orillas del Lys tuvo que detenerse a penas comenzado, porque ante el seguro, rápido y portentoso contraataque teutón vaciló y fracasó la ofensiva inglesa, y en los cuatro días que han seguido al del empuje no les ha sido dable a los atacantes repensar.

En el recio asalto del día 31 emplearon los ingleses nada menos que catorce divisiones, y dos divisiones más de jinetes aguardaban pacientemente la consecuencia del éxito para agrandarlo con su influjo y acción, intervinendo duramente para abrir brecha en la línea que ha sido, es y será la finalidad nunca conseguida de las tropas que acudilla sir Douglas Haig.

Una división francesa, la del general Anthoine, apoyaba a las formidables masas atacantes de los ingleses; esta división francesa había relevado previamente a las huérfanas belgas, que no se quiso mezclar en la lucha.

Se emprendió el ataque principal en tres compactas olas de divisiones; en cada sector eran avanzadillas de las divisiones asaltantes grupos de ocho «tanks», pero el fuego germano fué tan certero y eficaz, que a las primeras de cambio dió al traste con la mayoría de los referidos automóviles blindados, quedando demostrada una vez más su completa inutilidad técnica.

El muro alemán permaneció infranqueable, aquí como en el Somme; el fracaso de la ofensiva fué absoluto y el número de bajas excesivamente considerable.

De repente iniciaron los tudescos una de esas brías contraofensivas en que son maestros consumados, y las escasísimas ventajas logradas por los asaltantes en el derecho impulsivo de los primeros momentos, quedaron amonorradas las unas y anuladas las otras.

La artillería de campaña alemana avanzaba a saltos en el terreno sembrado de setos, abriendo camino a la infantería, que hizo un fuego nutrido sobre las nuevas posiciones del contrario, recuperando algunas y dificultando enormemente la consolidación de las restantes.

Donde fué más tremenda la carnicería en la obstinada pelea, fué a lo largo de la carretera de Langemark a Zonnbeke, así como cerca de Saint Julien.

El día 1 y el 2 del corriente mes, ingleses y franceses no se movieron de sus posiciones, el día 3 iniciaron alguna ligera maniobra, mostrándose, esto no obstante, tan agotados como en las dos precedentes jornadas, por lo que limitaron su actividad a parciales empresas de patrullas, que les fué muy fácil desbaratar a los alemanes.

En este día, la riña más encarnizada tuvo lugar en los alrededores de Hollebeke y en los linderos del canal del mismo nombre; por la tarde hubo encuentros de patrullas en la región de Westhoek, y al anochecer se repitió una intencional análoga al Este de Bixchoote. En todo este día aumentó extraordinariamente el fuego de las baterías franco-inglesas, que hicieron principalmente blanco de sus disparos a la ciudad de Roulers, y en la jornada subsiguiente tampoco se reanudó la ofensiva, contenida y maltrata por la firme resistencia teutona y por la virtualidad inquebrantable de los furiosos contraataques germanos.

Capitán Franqueza.

Mercados de trigos

Se cotiza en Valladolid, a 69 y 70 el trigo añejo.
En Medina del Campo, a 67 y 68.
En Arévalo, a 69.
En Rioseco, a 66.
En Zamora, a 68.
En Avila, a 68,50 y 69.
En Aranda y Burgo de Osma, a 67.

CONFERENCIAS TELEFONICAS

De nuestro Corresponsal señor Delgado Barreto

LA GUERRA EUROPEA

Lancha española torpedeada.

Inglaterra hace la cuenta a Rusia.

EL CONFLICTO FERROVIARIO

La huelga de Bilbao.

Madrid.

Hablando con Sánchez Guerra.

Hoy celebramos los periodistas la acostumbrada conferencia con el ministro de la Gobernación.

Nos dijo que esta tarde a las seis se celebrará consejo de ministros en la Presidencia.

Preguntado por el conflicto ferroviario, nos manifestó que esta tarde se tratará de él en el Consejo, teniendo en cuenta los informes que facilite el ministro de Fomento.

Añadió que desconoce la actitud en que están los ferroviarios y los acuerdos que hayan adoptado en la reunión que han celebrado hoy a las doce en la Casa del Pueblo.

Los parlamentarios.

Parece que en breve se reunirán las tres secciones en que se dividieron los parlamentarios de la Asamblea de Barcelona, para el estudio de las ponencias.

Estas reuniones se celebrarán respectivamente en Oviedo, Valladolid y Zaragoza.

En cuanto estén despachadas las ponencias se convocará la segunda reunión de la Asamblea.

Lo que dice Dato.—Lancha torpedeada.

El jefe del Gobierno, recibió también a los periodistas a la hora de costumbre, facilitándonos varias noticias de interés.

La primera fué que según informes oficiales recibidos de Bilbao, anoche fué torpedeada por un submarino alemán a 50 millas al Norte de Bilbao, la lancha bonitera «Campolibre», de aquella matrícula, yéndose a pique.

Los tripulantes del submarino recogieron a los naufragos, salvándolos a todos y entregándolos a otra lancha bonitera, después de haberlos curado y socorrido; los naufragos llegaron a Bermeo.

El comandante se lamentó de la equivocación sufrida, explicándola porque a causa de la distancia y de la hora se confundió la bandera, creyéndola francesa. Ofreció todo género de satisfacciones en nombre de su Gobierno.

El señor Dato ha trasladado el telegrama oficial, en que se le ha dado cuenta del anterior incidente, al ministro de Estado, con objeto de que por este se entable la oportuna reclamación diplomática ante el Gobierno de Berlín.

El presidente se condeció vivamente de lo ocurrido, expresando su confianza de que Alemania indemnizará convenientemente a los perjudicados.

La Corte en Santander.

También nos dió noticia el señor Dato de un telegrama oficial del ministro de Estado, que da cuenta de la estancia de la Corte en Santander, donde continúan los reyes y su familia sin novedad.

Durante el día de ayer pasearon por la ciudad tanto don Alfonso como doña Victoria, acompañados de escasa servidumbre.

El conflicto ferroviario.

Respecto al conflicto de los empleados de los ferrocarriles del Norte, manifestó el Presidente del Consejo que nada nuevo tenía que comunicarnos.

Supone que anoche tomaría acuerdos importantes sobre el asunto el Consejo de administración de la compañía de los ferrocarriles del Norte; espera que esta noche informará a sus compañeros en el Con-

sejo de ministros el señor Vizconde de Eza.

También cree que se habrán reunido los ferroviarios y adoptado algunos acuerdos relativos a su actitud definitiva en el asunto.

Anunció el señor Dato que si los ferroviarios no retiran el aviso anunciando la huelga, el Gobierno adoptará todas las medidas que sean precisas, con objeto de asegurar el tráfico contra todos los riesgos que pueda traer aparejados el paro.

Rumor desmentido.

Algunos periodistas preguntaron al jefe del Gobierno si respondía a algo exacto el rumor que ha circulado relativo a que en breve será llamada a filas la quinta de mil novecientos diecisiete a fin de que se incorpore a filas en Septiembre en vez de Enero.

El señor Dato respondió que no hay motivo alguno para tal llamada y que el bando reciente de la Alcaldía de Madrid se refiere al ingreso de los reclutas en caja, no a la llamada a filas, en la cual nadie había pensado.

Los metalúrgicos.

Esta mañana recibió nuevamente el Presidente la visita de la comisión de metalúrgicos que se entrevistó con él ayer para tratar de los supuestos abusos y atropellos contra los obreros huelguistas por las autoridades de Bilbao.

El señor Dato le dió cuenta de los informes recibidos de aquellas autoridades, que desmienten los atropellos, exponiendo los hechos en forma que justifica las medidas tomadas para garantizar el orden y la tranquilidad públicos.

Confirmó el jefe del Gobierno, que en Baracaldo han ocurrido desórdenes y colisiones entre los huelguistas y la fuerza pública, pero quitó importancia a lo sucedido, atribuyéndolo a excitación injustificada de los obreros.

Dijonos por último el señor Dato, acerca de este asunto, que la Cámara de Comercio de Bilbao se propone intervenir en el conflicto, en la esperanza de obtener una solución que satisfaga a las dos partes y concluya con el paro, que tantos perjuicios ocasiona, no solo a patronos y obreros, sino a toda la población en general.

Visitas de despedida.

Nos comunicó también el señor Presidente del Consejo que le visitó el señor García Prieto, despidiéndose muy atentamente para Santiago y Cestona, donde se propone pasar una larga temporada.

También le hizo visita de despedida el expresidente del Senado, don Alejandro Grouzard.

Mejoría.

Se encuentra muy mejorado de la dolencia que sufre el exministro de la Guerra, general Echagüe.

Espérase que pronto podrá entrar en la convalecencia.

Más de los metalúrgicos.

La comisión de metalúrgicos bilbaínos, que presida por Barrio, visitó al señor Dato, conferenció también con los periodistas insistiendo en las manifestaciones que hicieron ayer al presidente sobre atropellos de que son objeto por parte de las autoridades de Vizcaya, cuyos informes desmienten terminantemente.

Hicieron notar que han pedido al Gobierno que obligue a aquellas autoridades a moderar su actitud,

porque los obreros no pueden tolerar ya más abusos.

Se muestran satisfechos de la acogida y de los ofrecimientos que les ha hecho el jefe del Gobierno y tienen el propósito de visitar mañana el mismo objeto al ministro de la Gobernación señor Sánchez Guerra.

Provincias.

Barcelona.

La alcaldía de Barcelona.

El Gobierno ha ofrecido la alcaldía de la ciudad condal a los señores Girona, Subirá y conde de Torroella de Montgri, todos los cuales han declinado la oferta negándose a aceptar.

El gobernador está contrariado por las repetidas negativas que ha recibido y redobla los esfuerzos para conseguir que alguna personalidad monárquica, se preste a aceptar.

Periódicos denunciados.

Han sido denunciados los periódicos republicanos *La Lucha* y *El Progreso*, siendo recogidas las ediciones por la policía.

La presidencia de la Mancomunidad.

Provisionalmente ocupará la presidencia de la Mancomunidad catalana el señor Solé, no proveyéndose el cargo definitivamente en señal de duelo por la muerte del señor Prat de la Riba.

De la guerra.

Paris

Alemania y Argentina.

Dicen de París, que el Gobierno de la Argentina ha interrumpido las negociaciones con Alemania y exigido de esta nación una respuesta urgente a sus reclamaciones.

Nauen

Provisión de altos cargos.

Los periódicos oficiales publican la lista de los altos cargos, provistos como consecuencia de la última crisis.

Los nombrados son los siguientes:

Viceministerio, Helfferich.
Secretario, Granitz.
Negocios extranjeros, Pulbmani.
Justicia, Kanse.
Interior, Wolander.
Hacienda, Salander.

La guerra submarina.

A consecuencia de la falta de transportes originada por la guerra submarina, hay acumulados en el puerto de Uganda 2.500 bultos de algodón de un valor de un millón de libras esterlinas.

La situación en Rusia.

En toda Rusia aumenta de día en día la excitación contra los franceses y sus aliados.

En algunos puntos se ha traducido ésta en atentados contra soldados franceses llegados a Rusia para servir en la artillería.

Felicitación del Kaiser.

El emperador de Alemania ha dirigido al príncipe Ruperto de Baviera un largo telegrama de felicitación por la victoria obtenida por sus tropas en la última batalla de Flandes.

Aprovechándose.

Las autoridades inglesas, han vendido en 62.000 libras esterlinas el edificio que posee en Londres la línea de vapores alemana «Ham-

burg Amerikan Line», a la «The Peninsular And Oriental line».

Trigo detenido.

El diario inglés *The Times*, publica una información asegurando que a consecuencia de la falta de tonelaje, ha sido detenido en Australia, trigo por valor de 100.000 libras esterlinas.

Buques hundidos.

Han sido torpedeados y hundidos por los submarinos alemanes el vapor noruego «Kristianfers», y el danés «Inyebort» que se dirigía a Rouen.

La tripulación se salvó.

Reorganización de Galitzia.

En el próximo mes de Septiembre, se terminará la reorganización de la administración civil de la Galitzia.

Será nombrado un gobernador militar.

Falsa información.

Se ha desmentido oficialmente la información publicada por algunos periódicos franceses relativa a colisiones habidas entre oficiales prusianos y bávaros.

La prensa alemana hace comentarios a estas noticias, relacionándolas con las publicadas por la prensa francesa durante la guerra de 1870.

Hindenburg, condecorado.

El Kaiser ha concedido al mariscal Hindenburg la Cruz y la Estrella de Comendador de la Orden de Hohenzollern.

Al mismo tiempo le envió un expresivo telegrama de felicitación por las recientes victorias obtenidas por las tropas alemanas en la lucha contra los rusos.

La ayuda de los Estados Unidos.

Todo queda en casa.

El Gobierno de los Estados Unidos, ha concedido a los de París y Londres respectivamente préstamos por valor de 185 y 160 millones de dólares para cubrir los gastos de las compras efectuadas durante el mes de Agosto.

La neutralidad sueca.

El periódico sueco *Atonbladett*, publica una información asegurando que de algún tiempo a esta parte se vienen realizando por los países de la Entente, fuertes presiones para que Suecia salga de la neutralidad.

Pone de manifiesto los peligros que esto entrañaría para el país, y termina manifestando que la conservación de las relaciones amistosas con Alemania es una gran seguridad para Suecia con respecto a la situación política en las futuras fases de la guerra.

El trato a los prisioneros.

En la Cámara de los Lores ha declarado lord Newton, que no se había recibido queja alguna acerca del trato dado a los prisioneros ingleses en Alemania.

Noticias de Rusia.

Dicen de San Petersburgo que ha sido elegido alcalde de Moscú el socialista revolucionario M. Rudnef.

Presentación de credenciales.

El nuevo embajador francés monsieur Monleus, ha presentado sus credenciales al Gobierno ruso.

Luchas en Finlandia.

En Helsin forgs, han estallado serios desórdenes, desarrollándose fuertes combates entre soldados de Infantería y marineros, de los cuales resultaron muchos muertos.

También comunican que está casi paralizado el tráfico ferroviario en Finlandia.

Paris

Los marinos rusos contra la Duma.

El Comité de la Marina rusa ha publicado un manifiesto acusando a la Duma de contrarrevolucionaria. Dicen que todo el que esté contra el Comité de soldados y campesinos está contra el pueblo ruso.

Agregan que los cañones de la marina moscovita nunca estarán a las órdenes ni al servicio de la plutocracia.

Londres.

La cuenta de Inglaterra a Rusia.

El ministro inglés mister Hender-

son ha hecho importantes declaraciones respecto a lo que Inglaterra ha suministrado a Rusia desde que comenzó la guerra actual.

En dinero ha facilitado la Gran Bretaña a los Gobiernos moscovitas más de doce mil quinientos millones de francos.

Además ha enviado quinientas mil toneladas de material de guerra, quinientos motores para aeroplanos, setecientos cañones, trescientos mil fusiles, dos mil quinientas ametralladoras, cuarenta mil automóviles, camiones y otro material móvil en cantidades fabulosas.

El señor Hendersón terminó sus manifestaciones diciendo: «Ha llegado la hora de liquidar cuentas».

Ultima hora.

Provincias.

Huelva

Accidente desgraciado.

Tres tripulantes del vapor «Sceldier» que trabajaban en el casco subidos en una tabla, cayeron al agua siendo extraídos dos de ellos medio ahogados y habiendo desaparecido el tercero.

Soria

Preparativo para el tiro.

Se encuentran en esta capital el comandante señor Ucel y un delincuente, que vienen a preparar el campo de tiro.

Se espera la llegada de más personal y de material.

Dícese que vendrá este verano el Rey para inaugurar el museo numantino.

Ferrol

Un naufragio.

El ayudante de marina de Luarca, comunica al comandante general del apostadero que ha sido recogida en aquel puerto una botella que contenía un escrito en el que se dice lo siguiente:

Estamos a 51 grados de longitud Norte y 30 de latitud Oeste.

Hemos sido torpedeados por un submarino alemán y llevamos doce días en el mar, hallándonos desfallecidos y necesitados de auxilio.

Pertenecemos a la tripulación del vapor «Lutencia», de Valencia.

Barcelona.

La alcaldía de Barcelona.

Sigue preocupando la provisión de la Alcaldía.

Un periódico, da once nombres de personas que la han rechazado. El Gobernador la desmiente.

En memoria de Prat de la Riba.

Se confirma que por respeto a la memoria de Prat de la Riba, se dejarán pasar unos días sin proveer los cargos que ocupaba.

Después irá a la Presidencia de la Diputación de Barcelona el señor Bartrina y a la de la Mancomunidad el señor Puig y Cadafalch.

Otras noticias.

Los fabricantes de harinas han telegrafiado al Gobierno protestando de la subida del precio del trigo a pesar de que se está ya vendiendo el de la nueva cosecha.

—El Sindicato de Ferroviarios del Norte, ha publicado un anuncio avisando que el día 10 termina el plazo para la declaración de la huelga.

Se ha anunciado ésta en 28 poblaciones.

Un suplemento de *El Defensor del Ferroviario* combate la huelga, diciendo que algunos elementos revoltosos quieren aprovecharse de ella y que es altamente impopular.

—Los obreros de los talleres de estampación trabajaron con la sola excepción de los de Bertrand y Serra.

—Están en huelga 600 albañiles de Tarrasa.

Delextranjero

Roma.

Declaraciones de Salvatella.

La Tribuna publica una entrevista que uno de sus redactores ha celebrado con el diputado español señor Salvatella.

Dice este que aquí no hay posibilidad de hacer una revolución porque los republicanos solo se dedican a criticar al Gobierno, no ofreciendo solución a ningún problema.

DELGADO BARRETO.

DE SOCIEDAD

Los que viajan.

Para Santander, la distinguida señora de nuestro amigo el secretario de la Administración de Correos, don Constantino Francia, con sus hijas Concha y Pilar.

—Para Bilbao, don Enrique Prieto.

—Para San Sebastián, el sacerdote don José Manuel Bartolomé.

—Para Santander, el catedrático de la Facultad de Medicina don Casimiro Población.

—Para Baños de Montemayor, el director de este Instituto, don Mariano Reymundo Arroyo.

—Para Santander, el agente de negocios don Ricardo Montero.

—Para Villoria, don Juan Martín Malmierca.

—Para Arredondo, don Luis Sánchez Fraile.

—Para La Toja, don Ernesto Blanco y señora.

—Para Oporto, don José Ambrosio.

—Para Ciudad-Rodrigo, don Isidro Oliva.

—Para Bilbao y Las Arenas, la señora de don Andrés Pérez-Cardenal y su hermana la señorita de Lerchundi.

—Para Alceda, don Francisco Merino y sus hijas.

Dr. Manuel Peláez Médico-dentista

De regreso de los Estados Unidos, donde ha estado practicando larga temporada los últimos adelantos de la especialidad, ha abierto su consulta.

Pérez Pujol, núm. 15, entresuelo.

—De Madrid, el joven don Ignacio Frutos.

—De Béjar, el ingeniero de Obras públicas don Manuel Sacristán.

—De Sequeros, don Mariano Reymundo Tornero.

—De Baños de Montemayor, don Juan Montero con su hijo Cirilo.

—De Sequeros, don Isidoro Martín Mendoza.

—De Madrid, don Saturnino Montes.

—De Zorita de la Frontera, don Eugenio de Solís y su señora.

Próxima boda.

Ha sido concedida la real licencia para contraer matrimonio, al médico segundo de Sanidad militar don César Merás, celebrándose el enlace muy en breve con una distinguida señorita de la Corte.

Depósito de ropa blanca.

Grandes colecciones en camisas, camisones, cubre-corsés, pantalones, chambras, enaguas y matinés.

Juegos faldón y capa, en piqué, batista, pongis y meselina.

Siempre los últimos modelos en gorros y gaitas.

Especialidad en vestidos para cortos.

Equipos completos para novias y canastillas para recién nacidos.

JUEGO CAMA, BORDADO. DE HILO, A 18 PTAS.

Grandes Almacenes al por mayor y menor

DE

Pérez y Paradinas.

Plaza del Mercado, 38, Salamanca.

Fabricantes en Barcelona; Almacenes en Madrid, Córdoba, Barcelona y Salamanca.

La mejor Enciclopedia

Lo es ya, sin que sobre ello quepa duda, la «Enciclopedia Universal Ilustrada» que editan los señores Hijos de J. Espasa, de Barcelona, quienes pueden enorgullecerse de ver vinculado su nombre a una obra que, como la «Enciclopedia Espasa», será el monumento que legará la actual generación a las venideras, como compendio de cuanto produjo el ingenio y la inteligencia humana hasta el presente.

La parte gráfica de esta colosal obra, es portentosa demostración del grado de adelanto alcanzado por las artes gráficas españolas. Basta hojear cualquiera de los volúmenes publicados para convencerse de ello. Maravilla tan gran derroche de láminas, retratos, mapas, planos, fototipias, tricromías, vistas de paisajes célebres, reproducciones asombrosas, por lo pormenorizadas, de manuscritos de diversas centurias y de escrituras antiquísimas de distintas razas y nacionalidades.

La parte bibliográfica, muy conveniente para los que quieran ampliar el estudio de un asunto determinado, es tan extensa y cuidadosamente escogida, que, según un eminente crítico, sólo es comparable a la del «The Catholic Encyclopedia», de la casa Appleton, de Nueva York.

En la parte científica, se estudian todos los asuntos con detención, amplitud y acierto, que ha motivado se dijera que la labor sintetizadora y expositora de los redactores y colaboradores de la «Enciclopedia Espasa», especialistas todos ellos del ramo correspondiente que tratan, es sencillamente admirable.

Hermosa demostración de lo que decimos, y de mucho más que omitimos, por no permitir mayor extensión una sencilla nota bibliográfica, es el tomo XXXIV de la «Enciclopedia Espasa» que acaba de publicarse.

Este tomo, de 1.512 páginas, comprende desde la voz «Meda» hasta la «Micziuski».

En la imposibilidad de reseñar su contenido, ni siquiera someramente, y aun mayor de seleccionarlo, por ser todo en este volumen, como en los que le precedieron, digno de especial mención, citaremos al azar algo de lo que llamó nuestra atención.

Entre los artículos: «Medicina, Médico, Meningitis, Méjico», acabado estudio de este país y de sus vicisitudes, legislación, etc.; «Menorca, Mérida, Mérida», con un notable árbol genealógico de la casa de este nombre; «Merced», con vistas y planos de los principales del mundo, es decir: de más de veinticinco; «Mercurio, Meridiano, Mecánico, Metalografía, Meteorología, Micrómetro», etc. etc.

Entre las biografías, con retratos de los biografiados: las de los Médicos, Meifren, Hans Memling, las de varios Méndez, Mendoza, Tenorio, Menéndez Pelayo, Menocal, Merino, Merry del Val, Apeles Mestres, Quintín Metsys, etcétera.

Entre los grabados: los que ilustran los artículos sobre Medellín, Plantas medicinales, Medina del Campo y de Rioseco, Mérida, Mesina, Mestizo, Metalografía, Microscopio, etcétera.

Entre los mapas: uno notable de la España en millas entre los principales puertos del Mediterráneo; los de Melilla, Menorca, Metz, etc.

Entre las tricromías: «El astrónomo», por Van der Meer; «Cadaqués al claro de luna», por Meifren; «El fumador», por E. Meissonier, de la Academia Imperial de San Petersburgo; «Melocotones y Albaricoques»; «La Virgen y el Niño», por Hans Memling, de la Galería Imperial de Viena; «El general Gabriel de Mendizábal», por Goya, de la Colección Marycel, de Sitjes; «Bon soir, Messieurs!», por A. Menzel, del Museo de Hamburgo; «Retrato de mujer», por B. Mercadé, y «Plaza de Scheveningen», por E. G. Mesdag, del Museo Municipal de Barcelona; «M. Curio, lo y Argos», por Rubens, de la Galería Real de Dresde; etc., etc.

Ante tan completo y hermoso conjunto, ante tal esfuerzo editorial, que, mantenerlo en las anomalías circunstantes por que atravesamos, significa un bello arranque de patriotismo, cuantos aplausos se dediquen a los editores de la «Enciclopedia Espasa» no corresponderá a la gratitud a que se hacen acreedores por haber colocado el pabellón de las letras y artes gráficas españolas a la vanguardia del progreso moderno.

Vida social

Anoche celebraron reunión los obreros pertenecientes a la sociedad Unión de obreros fabriles. A propuesta de la Junta directiva, acordaron ir al paro general, a partir del lunes próximo, para hacer causa común con los obreros harineros de

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abra el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

Tejares, si antes no se hubiera solucionado el conflicto. Pidió el reingreso en la Sociedad, el obrero Cayetano Ruiz.

Esta noche celebrará Junta general extraordinaria la sociedad de Tipógrafos y similares, con el objeto de tratar de asuntos de interés para la misma.

También celebra reunión a las ocho y media, la Asociación de trabajadores en hierro, metales y oficios similares, para dar lectura de una carta enviada por la Federación Nacional de Metalúrgicos.

El día en la Audiencia

En las primeras horas del 12 de Noviembre último, se dirigió el procesado Vicente Martín Hernández a una finca de su propiedad al sitio del «Arroyo» en término de Arroyomuerto encontrándose al otro procesado Benigno González Domínguez cogiendo castañas de dicha finca, lo que motivó que empezando por cuestionar, pasaron después a los hechos dando el Benigno con una piedra al Vicente en la cabeza y éste al Benigno varios golpes arrojándole al suelo, ocasionándose mutuamente lesiones en distintas partes del cuerpo que tardaron en curar las del Vicente 16 días y las del Benigno 20.

El fiscal señor Quintana, calificó los hechos como constitutivos de dos delitos de lesiones y sus autores los procesados Vicente y Benigno siendo de apreciar en favor del Vicente, la atenuante de arrebató y obcecación y en Benigno el ser menor de diez y ocho años.

El defensor de Vicente señor Estella, dice que no consta de modo alguno que su defendido produjera al Benigno las lesiones que padece y de las cuales no dió oportuna cuenta.

El defensor de Benigno, señor Giménez, dice que después de la discusión a que alude el señor fiscal, y cuando el Vicente fué a pegar a su defendido, se cayó al suelo, produciéndose las lesiones que padece con unas piedras del suelo.

Noticias de la región

Avila.

El director de primera enseñanza ha participado al diputado por el distrito, que se accede a la graduación de las Escuelas de primera enseñanza de Avila.

—Los Padres Dominicos del convento de Santo Tomás, han celebrado con mucha solemnidad la fiesta de su Padre y Fundador Santo Domingo de Guzmán.

—Ha llegado con su familia el nuevo teniente fiscal de esta Audiencia, don Arturo Pérez Rodríguez.

—Ha marchado a Galicia, para pasar allí el verano el Maestrescuela de esta Catedral.

—Regresó a esta capital don Octaviano Sánchez Monje, encargándose de la alcaldía.

Valladolid.

Se han celebrado con mucha animación, la verbena del Salvador y la fiesta del titular en la parroquia de aquel nombre.

—Llegó a esta capital de paso para Boecillo el abogado madrileño D. Germán Valentín Gamazo.

—El sindicato católico de ferroviarios, ha publicado un manifiesto que está siendo objeto de generales elogios.

En él se desapruueba la huelga proyectada porque no es legal, no la quieren muchos ferroviarios, no se debe plantear no contando con medios de resistencia, no está justificada por ningún interés profesional y económico, no puede fundarse en solidaridad con los compañeros despedidos en Valencia sin averiguar previamente si en tal medida ha habido injusticia, y no es oportuna por las complicaciones que puede traer a la Patria.

—En la estación de Medina fué detenido anteañoche un ferroviario que repartía proclamas no autorizadas.

Varios ferroviarios hicieron causa común con el detenido, quedando por fin éste en libertad, pero a reserva de resoluciones posteriores.

Palencia.

De viaje para Galicia, ha pasado algunas horas en esta capital el exministro liberal don Santiago Alba, que viaja con su señora.

—Es esperado en Palencia el eminentísimo Cardenal Almaraz, Arzobispo de Sevilla, quien se propone pasar unos días al lado del Prelado palentino.

Zamora.

Para el jueves se organiza un banquete en honor del alcalde don Cruz Horacio Miguel Concelo, por su laudable gestión.

—Ha sido trasladado a la Dirección general de Obras públicas el ingeniero jefe don Ramón Martínez de Campos, sustituyéndole don Baldomero Arace y Carbonell.

—Ha regresado de Madrid, el Gobernador civil don José María Martínez Avellanosa, con su señora y hermano político don Eduardo Ugarte.

—De Valladolid, regresó el Gobernador militar, don Guillermo de Reyna.

Sección Religiosa

Santoral.

Día 8, miércoles.—Santos Ciríaco, Largo, y Esmaragdo, mártires; Emiliano y Mirón, obispos; Severo, confesor; y Marino, Eleutorio, Leónides y Hormisdas, mártires.

Cultos.

Iglesia de San Esteban.—Mes consagrado al glorioso Patriarca Santo Domingo de Guzmán. Se leerá el ejercicio a las seis de la mañana y a las siete de la tarde.

Convento de Madres Clarisas.—Novenario a Santa Clara. A las siete, misa conventual con acompañamiento de armonium. Por la tarde a las seis, exposición del Santísimo Sacramento, estación, rosario, letanía cantada, novena y reserva.

Noticias

Sección Administrativa de Primera enseñanza.—Al Director general de primera enseñanza se le contestó al telegrama referente a reclamaciones contra el concurso general de traslado.

—Al jefe de la Sección de Segovia, se le remite recibo del juez municipal de Fuenteguinaldo.

Clinica Odon-tológica de Matías Ludeña. Plaza Mayor, 10 y 11, pral.—Salamanca

Recompensa merecida.—El señor Castro Alburquerque, delegado de la

Alcaldía en el servicio de Vigilancia municipal, ha concedido un día de licencia a los guardias municipales que tanto se distinguieron en los trabajos de extinción del fuego de la calle de la Asadería. Cada guardia disfrutará del permiso concedido el día que el propio interesado designe.

LECCIONES DE ALEMAN

El profesor de idiomas Geisser, se ofrece para dar lecciones de alemán e inglés. También se ofrece como tutor para hijos de familia distinguida. Informarán en la administración de este periódico.

Observaciones meteorológicas, hechas en el día de hoy:
Barómetro, 692.59
Sol, 39.2
Sombra, 28.8
Mínima, 11.0
Seco, 18.4
Húmedo, 14.2
Viento, NE., 1.
Cielo, despejado.
Tiempo, variable.

Clinica especial de enfermedades de los ojos

RICARDO MARIN
MÉDICO-OCULISTA
procedente del Instituto Oftálmico de Madrid
Consulta: de diez a una. Rúa, 36, pral. SALAMANCA

Por pasear por la Plaza Mayor y otros lugares no menos céntricos, en los que les está terminantemente prohibido, han sido denunciadas al juzgado municipal, por los guardias de seguridad, varias mujeres de vida libre. Muy bien, señor Moreno.

—Hase usted er favó, lusero...
esirme que melesina
ha curao su NEURASTENIA?
—¡LA MEDICACION EUQUILIA!

Tengo testimonios de su triunfo. En setos y en inyectables.

Movimiento de población, en las últimas veinticuatro horas:

Nacimientos.
Ninguno.

Defunciones.
Ramón Domínguez Martín, Carmen de la Cuerda García, Emilio Palomero Jaspe y Ventura Puentes.

HERNIAS Vientres voluminosos. Descensos de la Matriz. Deformidades. Sor-dos. Calvas. Tratamientos sin operar.
Dr. CIMPOS -Montero, 38-Madrid

VENTA DE CASAS

Se venden las señaladas con los números 1, 6 y 6 duplicado y 8 de la calle de la Esgrima, número 10 de la calle del Hornos 2.º, dos en Castellanos de Villiquera y una en Arapiles.
Informará, Julián García Alonso, oficinas del Pósito, Fe, 1. 15-a 9

Alcohol desnaturalizado

De 60 grados garantizados, marca **EL LEON**
¡EL MEJOR PARA QUEMAR!
Solamente en botellas pre-entadas de un litro a ptas. 1,25 (sin casco).
De venta en Tiendas, Droguerías y Farmacias.
Depositorio: Justo Bajo Avila, Almacenes de drogas, perfumería, etc., etc. San Justo, 2. Salamanca.

CAFE RESTAURANT

: FORNOS :
SELECTO MENÚ :: PESCA FINA
FIAMBRES VARIADOS
SERVICIO INMEJORABLE

Tres medicamentos precisos

Píldoras laxantes antiapopléticas de Anaya, combaten eficazmente el estreñimiento crónico.—Ungüento Anaya, infalible para curar las grietas en los pechos y toda clase de heridas, aunque procedan de quemaduras.—Píldoras febrífugas de Anaya; imposible que a ellas se resista el padidismo, ya sea calentura diaria, terciana, cuartana, etcétera. Pídanse en droguerías y farmacias.—Depósito en Ciudad Rodrigo: droguería de don Gregorio S. Camisón.

SE ARRIENDA

Dehesa de pasto, labor y arbolado. Informará Gerardo González Moreno, Corredor de Comercio; Plaza Mayor, 21, Salamanca.

Ultramarinos y Coloniales
"LOS CUBANOS"
HERRERO Y COMPAÑIA

Chocolates elaborados a brazo y cafés tostados diariamente.
No confundirse: "LOS CUBANOS,"
Rúa 13 y 15.—Salamanca.

¡Ocasión!
Gran liquidación de calzado
:: por dejar el negocio ::
:: Saído los géneros de tempo ::
:: rada a mitad de precio ::
DOCTOR RIESCO, NÚM. 4
(junto al arco de la Plaza Mayor).
SALAMANCA

Balneario de Santa Teresa (Avila).

El mejor sanatorio de verano.
Clima de altura 1.236 metros y el más seco de la península. Aguas radio-azoadas, bicarbonatadas, litúnicas. Aparatos respiratorio y digestivo, anemia, artrismo y convalecencia de enfermedades. Servicio hidro-terápico completo. Hotel de primer orden con timbres y luz eléctrica en todas habitaciones. Salones de recreo con teatro y de billar y tresillo. Capilla. Extensos jardines y pinases. Coche de la casa a todos los trenes del día y particulares, previo aviso.
Temporada: 20 de Junio a 20 de Septiembre.
Pídanse folletos gratis al administrador.

La Revoltosa. Plaza del Mercado, números 1 y 3

Como este modelo, en tafite
:: te, cosido, a 8 pesetas. ::
Casa acreditada por su in-
menso surtido y su gran eco-
:: nomía en los precios. ::



Banco Mercantil

Santander, León, Salamanca, Torrelavega, Reinosa, Llanes y Santoña

Capital: pesetas, 6.000.000.

Compra y venta de valores.—Cobro de cupones y títulos amortizados.—Cuentas corrientes: a la vista con interés de 2 por 100 anual; ídem a plazo con interés convencional.—Caja de ahorros: imposiciones con interés de 3 por 100 anual.—Descuento de letras al 5 por 100 anual.—Créditos con garantía de valores al 5 por 100 anual.—Anticipos con garantía de mercancías depositadas en los almacenes generales al 5 por 100 anual.—Créditos personales al 5,50 por 100 anual. Depósitos de valores.—Alquiler de cajas de seguridad para particulares.

Doctor Riesco, 41.

LÁMPARAS

: NITRA :
PRECIOS DE FÁBRICA

JESUS RODRIGUEZ LOPEZ
Plaza Mayor, 34 (al lado de Correos)

BALNEARIO DE Calzadilla del Campo

Aguas sulfurado sódicas bicarbonatadas.
Indicadas las de la Fuente del Estómago en las pirosis, acedias, catarros, úlceras del estómago, vómitos y estreñimiento. Las de la Fuente del establecimiento, por su alta temperatura, son inmejorables en el reumatismo agudo, crónico, fibroso y tuberculoso, y por el azufre, sulfuros y gas nitrógeno que entran en su composición, hacen desaparecer el mal olor del aliento, sordera, catarros nasales y del oído, y erupciones de la piel de toda clase (eczema, psoriasis, utiosis, etc.) El doctor García Muñoz, catedrático de Patología y Clínica de la Facultad de Medicina de Salamanca, y médico de baños, se encargará de la dirección médica durante la temporada oficial, que empieza el 1.º de Junio y termina el 30 de Septiembre. El servicio de fonda es inmejorable y económico. El viaje, muy cómodo desde Salamanca, se hace por el coche de Ledesma, y por los automóviles de Vitigudino, desde este.
Para más detalles, dirigirse al señor Administrador.

Gran novedad de abanicos:

“Musette”, “Submarino”, “Zeppelin”, “Ultima creación”, “COMETA”,
(Especialidad de la Casa)

No comprar sin antes visitar la exposición que presenta

SIRO GAY.— Plaza Mayor, número 38 (junto al Pasaje).

4
Anuncios económicos por palabras.

LOS ANUNCIOS DE ESTA SECCIÓN, COSTARÁN, LAS 25 PRIMERAS PALABRAS, 25 CÉNTIMOS, Y CADA PALABRA MÁS, 5 CÉNTIMOS.
Recomendamos a nuestros lectores, para sus compras, en esta capital, las casas siguientes:

Calzados Peláez. Recomendamos esta marca por su duración, elegancia y economía.
Paños y novedades. Nicolás Albertos. Rúa, 25. Salamanca.
Colchones de corcho. Compre el colchón económico y fino de virtudes de corcho.
No olvide usted que la lámpara Osram, legítima e irrompible, al increíble precio de 1,75 pesetas, se vende en la acreditada casa Herrero y Compañía.

Guía Médica de Salamanca. En la seguridad de prestar un buen servicio a nuestros lectores, a continuación insertamos algunas de las direcciones, horas de consulta y especialidad de los más competentes y acreditados profesores de Salamanca.
Cirugía. Dr. Francisco Díez Meléndez, 31.
Dr. Miguel Rojo, Plaza Mayor, 35.
Cirugía ortopédica. Dr. Monge Santano, Plaza Mayor, 15.

Ventas. Aviso importante. Se venden parcelas de terreno que ellos solos se recomendarían por su buena situación y ser el punto más estratégico y sano de la ciudad.
Fabrica de Bolsas LA SALMANTINA Fé, 2.-Salamanca.

5.000.000
DE PESETAS salen de España anualmente por la importación de ESPECIALIDADES FARMACÉUTICAS.
Los Sres. Médicos podrían evitarlo recetando productos Farmacéuticos Españoles con lo cual se beneficiarían el comprador y las Industrias nacionales.
Precios al público de algunas de las Especialidades del Laboratorio de J. G. ESPINAR, de SEVILLA, comparados con sus similares extranjeros.

EXCELENTE OCASION

Se vende, barato, un magnifico automóvil "Hispano-Suiza", sin estrenar. ¿Dónde? En el Garage Salmantino de HIJOS DE BOMATI Calle de Zamora, 57 y 59.

"Febrifugol Bergaz"

Especifico del paludismo
Medicación moderna; cura toda clase de calenturas cotidianas, tercianas, cuartanas, caquexia palúdica, aunque se hayan resistido a otros tratamientos.
¡No dudéis! Usad FEBRIFUGOL y vuestras calenturas desaparecerán. Se garantiza el éxito.
Caja de cuarenta y cinco pildoras, 4 pts.
Depósito: Centro Farmacéutico y Droguería de Escudero.-Mercado, 9.

LA URBANA
COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS
Domicilio social: París, Rue Le Peletier 8 y 10
Delegación general en España: Carrera de San Jerónimo, 11 y 13.-Madrid
Asegura contra el incendio, el rayo, la dinamita, las explosiones de gas y aparatos de vapor, etc., las fincas, cosechas, mercancías, mobiliarios, fábricas, talleres, etc.
Capital social (totalmente suscripto) 5.000.000 de francos.
Capital desembolsado 1.250.000
Activo de la Compañía 106.000.000
Agencias en todas las provincias de España.
Director en la provincia de Salamanca: D. Luis Valls: Plazuela de la Fuente, 21.-Salamanca

Gran Relojería y Optica de Antonio Ferreira
Plaza Mayor, 40 (Árcera de Correos), Salamanca.
A pesar de la gran subida de la mayoría de los artículos, sigo vendiendo o los mismos precios.
Gran surtido en relojes finos y corrientes, en ORO, DE SEÑORA Y CABALLERO; relojes de plata, acero y níquel, marcas escogidas; despertadores de bolsillo con esferas Radio. RELOJ, ORO DE LEY, en correa, para caballero o señora, 40 pesetas; en níquel, 7.
Este modelo, en níquel, 5 pesetas.

LOCION "CEREO"
Remedio infalible para combatir la caída del pelo.
DE VENTA
FARMACIA DE M. RECIO
DOCTOR RIESCO, NÚMERO 60

Obrador de ebanistería de Adrián Iglesias Sánchez
Zamora, 24.- Salamanca
Casa premiada en varias exposiciones: Tres medallas de plata.
Esta antigua y acreditada casa, dedicada a la construcción de los ramos de ebanistería y todo lo concerniente del ramo de ornamentación, como retablos, confesonarios, andas, pulpitos, pilas bautismales, sillerías de coro, comulgatorios en todos los estilos y órdenes, como asimismo la restauración de lo antiguo; todo ello muy barato.
También tengo, para uno y otro ramo, grandes y elegantes obras, últimamente publicadas, donde mis clientes podrán encontrar cuanto deseen.
Esta casa, que viene también dedicándose largos años en los trabajos de mesas de billar y sus accesorios, es la suficiente garantía de estos trabajos de gran precisión los muchos que se hacen al año, siempre por mediación de personas entendidas y prácticas en este juego.
Se facilitan presupuestos a quien los soliciten.

La Unión y El Fénix Español
Compañía de Seguros reunidos.
Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. Completamente desembolsadas.
Subdirector en Salamanca: Don Andrés Pérez-Cardenal
Plaza de la Libertad.

Gran Zapatería de lujo LA BOTA DE ORO
Inmenso surtido y grandes novedades en toda clase de calzado de señora, caballero y niño.
Primer premio en la Exposición Regional de Salamanca, 1907, por la buena construcción de sus calzados.
CALZADO A LA MEDIDA
La Bota de Oro, Doctor Riesco, 1

"Bazar Colón"
Casa de compra y venta y Bazar de ropas hechas, calzado, paraguas, relojes, alhajas y toda clase de objetos a precios sin competencia.
Plaza de la Libertad (esquina a Pérez Pujol).
"Bazar Colón,"

Gabinete de Electricidad Médica, Rayos X y Alta Frecuencia del médico especialista
Mariano Fernández-Corredor y Chicote
Medicina, Cirugía y Tratamiento moderno para enfermedades de la vista, garganta, nariz, oídos y vías genito-uritarias; Radioterapia superficial, profunda y fulguración para cánceres, úlceras rebeldes, antrax, adenitis, artritis, etc., etc.
Gran taller de Escultura y Decoración DE José Elorza Zaraté
Calle de la Rúa, 36
En este moderno establecimiento encontrará el público toda clase de trabajos, reproducciones, figuras de arte y decoración para habitaciones. Se arreglan toda clase de figuras a precios moderados.